



República

Año I. Núm. 52.

TERUEL—Se publica los martes, jueves y sábados.

Toda la correspondencia al Administrador

Para REPUBLICA

EXCAVACIONES, NO

Como fruto de experiencia, ha tomado arraigo en el ánimo general, hasta adquirir caracteres de máxima, axioma y sentencia populares, la frase «La historia se repite».

Juzgando los hechos humanos objetivamente, en su abstracte realidad tangible a través de la historia, apreciamos una acentuada similitud en su sucesión y características, que nos invita a aceptar dicho concepto, al que, podríamos considerar como el eje y común denominador de las tres escuelas histórico-filosóficas. Proviencialmente, como expresión clara y realización inmutable de la voluntad omnimoda de Dios, fatalmente, como ley inquebrantable reguladora. Positivamente, como manifestaciones lógicamente similares de la sociedad, considerada como un organismo sujeto a leyes puramente fisiológicas.

Nosotros, racional, subjetivamente juzgando, atribuimos este fenómeno, a la resistencia de una ley física («Las mismas causas producen los mismos efectos») y de una característica común, fuertemente acusada en la psicología humana (El atavismo).

«Relación de causa o efecto» y «salto atrás» son los factores decisivos que obran el milagro.

En la mecánica de la historia, hemos de considerar como causas, los problemas sociales, los estados de opinión, las aspiraciones de los pueblos, y como efectos los hechos históricos en sí, en su plasmación real y en su materialidad objetiva. Las causas, al quedar cristalizadas en efectos (hechos históricos que son puertad, adolescencia e inicial juventud de otra generación), como semillas de su floración y perfume de su esencia vital, enjendran otros problemas sociales, otros estados de opinión, otras aspiraciones, que en momento oportuno de razón han de ser las nuevas causas productoras de nuevos efectos, que florecerán en otros hechos históricos, que igualmente serán portadores de nuevas semillas.

Esta sucesión de causas y efectos, de semillas y frutos, que se engendran y se destruyen alternativamente, va tejendo al articularse y enlazarse la Historia de los pueblos, que lógicamente implica marcha, camino, dinamismo, movilidad, acción, afán de renovación y avance.

Pero la experiencia nos demuestra que, ocurre frecuentemente, que de lapso en lapso, ese desenvolvimiento natural, expresión clara de evolución, queda interrumpido, roto: a la dinámica se ha opuesto la estática; se pretende detener el curso normal de la historia; y ante la reacción que obstruye, la ley de inercia hace su aparición, y surge la convulsión que implica energías obstaculizadas que quieren seguir avanzando a favor de la velocidad adquirida.

Cuando esto ocurre en la vida de un pueblo es que, se pretende evitar que las causas den sus naturales efectos, que un estado de opinión, que una aspiración popular, que un problema social, plasmen y cristalicen libremente, sin presiones objetivas en su natural hecho histórico. Se pretende condicionar, las características del hecho histórico, a causas ficticias (intereses creados, privilegios de clase, ideas anticuadas, instituciones sobrevivientes) y las causas verdaderas, las que constituyen actualidad, sintetizan justos anhelos de nobles reivindicaciones y son sangre espiritual y oxígeno cerebral que vivifica al pueblo, disiparías, ahuyentarias, hacerlas desaparecer, por cuanto implican una amenaza para el sostenimiento de una estructura social.

Entonces, es cuando para contener el avance de un pueblo, sus gobernantes, realizan una labor de excavación en su historia. Con soluciones ya usadas, se pretende conjurar problemas nuevos; in-

téntase retrotraer un pueblo a otra etapa, volverle hacer vivir, lo ya vivido. Y se desentieran recursos gubernamentales, y se evocan incidentes y recuerdos, y se glorifican efemérides para todos los gustos. Se exhibe con resortes ya malgastados y de prendería donde se guardaron previsora-mente ideas viejas, se sacan ciertos conceptos que, se pretende erigir a la suprema categoría de básicos.

Esta labor de excavación en la historia, en busca de soluciones de gobierno, origina el salto atrás a pasados hechos históricos, e implica lógicamente un fenómeno de atavismo. En esos casos la Historia tiene que repetirse, puesto que se han puesto en juego soluciones que dimanaron de pasadas causas, y los efectos actuales tienen que ser similares a los que, inicialmente aquellas engendraron.

Que el atavismo es una acusada característica de la psicología humana, nos lo demuestra claramente, ese grillete, ese prejuicio, esa barrera que el hombre se crea al rendir culto incondicional al «precedente».

El jurista, el político, el sociólogo, el estratega, todo hombre de acción, de repercusión colectiva, buscan en actos ajenos que le precedieron y en el ejemplo de otras actuaciones, soluciones a sus problemas y orientaciones para sus dudas. Y esto, hecho mecánicamente, sin realizar una concienzuda digestión cerebral que implique asimilación de enseñanzas sanas (verdadera experiencia) y eliminación de todo lo caduco e inservible (irracional reacción) es lo que origina el atavismo.

Hemos de convenir que el «precedente» es un refugio muy preterido y usado por gobernantes de mediana talla, porque constituye un cómodo recurso ante la carencia de una solución, sirve de autorizada justificación ante un error, y en todo momento es un obstáculo ante toda innovación, que queda siempre inmolada y cobardemente esquivada «por no existir precedente», «por no sentir precedente».

Y cuando un pueblo está gobernado por hombres que, hacen uso continuo del precedente, y que actúan siempre mirando la historia ya vivida, ésta ha de repetirse forzosa-mente.

Mas no por ello, los pueblos, ideológicamente, interrumpen su curso. En la sucesión de los hechos materiales de su historia, se establecen de lapso en lapso, paéntesis de estatismo que es cuando la historia se repite como un estribillo, pero las causas que no plasmaron en la realidad, que se creyeron destruidas, aniquiladas, sobreviven. Quedaron latentes en los cerebros, consagradas en los corazones, santificadas con la sangre de sus víctimas, almacenadas, catalogadas, estructuradas en los idearios de sectores militantes que ellas mismas crean, a la par que se van enriqueciendo con sus propias esencias, purificándose con su propio perfume y robusteciéndose con las floraciones de las semillas que esparcen...

Y de promesas de una mejor estructura social se convierten en amenazas, y de simples semillas engendradoras, adquieren rilos de piqueta...

España, es un pueblo que ha sufrido como pocos una constante y humillante desviación de su curso natural. Los gobernantes del régimen caído, en su servilismo alfonso, redujeron su misión a evitar que, las causas dieran sus naturales efectos. Toda su ciencia gubernamental se concretó a excavar en el pasado para el logro de sus procedimientos y medidas, adorando cómodamente el precedente y pretendiendo que el pueblo o diera continuamente saltos a atrás y cantar estribillos.

Lógico es que existan en el ambiente muchas aspiraciones, muchos ideales, muchos problemas, multitud de semillas que no fructificaron, pero que no perdieron su potencialidad vital, antes al contrario...

Y esta es, la herencia que ha recogido nuestra República, y al estudio de ella deben sus gobernantes aplicar todo su interés. Abriendo surcos fértiles para la fructificación de tantas semillas, y que no fecunden en mitad de la calle. Evitar que la historia se repita, no excavando jamás en el pasado gubernamental que, debe mirarse como un vertedero, un muladar maloliente donde se acumularon todos los errores, todas las impropiedades y todas las injusticias de los que por servir a un rey perjuro y felón, traicionaron al pueblo.

Excavaciones, no. Se impone una ciencia gubernamental nueva.

FERNANDO LLOVERA.
Valencia.

TERUEL

Teruel El solo nombre de esta arcaica y bella ciudad, puebla de evocaciones la imaginación y alza en ella muchedumbre de leyendas y tradiciones, de recuerdos históricos que la aureolan y rodean de un inaltable prestigio, ante el espíritu curioso y avido que se extravía en busca de emociones por la callada red de sus arterias seculares. Ninguna de sus hermanas aragonesas la supera acaso en este recato de su vida, en el sosiego y la calma fecundos de sus días, en la firmeza y apego a sus costumbres, en el culto a sus tradiciones ancestrales, y en el respeto a la pervivencia de sus virtudes y tipismos peculiares.

Ciudad donde el amor tiene su leyenda. En cada piedra, en cada rincón, hay un trozo de historia, todo en tí tiene el rancio sabor a tiempo pasado, en aquellos tiempos gloriosos en que había un ideal, un supremo amor y un gran fe. Alguien ha dicho que al pisar tus plantas, al vivir tu vida, nadie quiere alejarse de tí, y por eso, noble ciudad de Teruel; porque tienes el doble y hondo atractivo de las cosas viejas, de las cosas saturadas por la pátina del tiempo, de las cosas que guardan en su seno un manantial de amor; y tu te pegas, te adhieres al espíritu de tus moradores, como la piedra al muro, como el hijo que quiere hundirse de su madre buena. Y así cuando alguien, por azares del vivir te abandona, el alma se irá tras de tí, quedándose oculta, enterrada, entre tus muros de leyenda.

Dos turolenses, don Diego y doña Isabel, immortalizaron tu nombre, y dieron la pauta, para la creación de su obra cumbre (Los Amantes de Teruel) al inmortal dramaturgo madrileño Juan Eugenio Hartzenbusch, con aquel sublime amor, que fue más allá de la vida.

Tú, Teruel, eres el arca dorada, que guarda en su seno las momias de los dos amantes.

Y al ver a la mujer turo-

La Comisión de diputados y alcaldes, será recibida por el ministro de Fomento el jueves próximo a la una de la tarde

Al hacer nuestra acostumbrada información por los centros oficiales, fuimos requeridos por el señor Balaguer, presidente de la Comisión gestora de la Diputación provincial, que nos ha rogado la publicación del presente llamamiento, a fin de que los señores alcaldes de esta provincia acudan en el mayor número posible para exponer ante el Poder público la angustiosa situación de la mayoría de los pueblos. Es necesario que todos con perfecta unanimidad y entusiasmo, colaboren en esta obra, de cuyo éxito dependen la tranquilidad y el bienestar de nuestra provincia durante el invierno que se aproxima.

Por medio del Boletín se había citado a

todos los alcaldes que piensen asistir a la entrevista con el señor Albornoz para el martes, día 8, en el vestíbulo del Ministerio de Fomento, pero ayer noche se recibió en la Diputación un telegrama del señor Vilatela que textualmente dice así:

«Por celebrarse Consejo martes nos recibirá ministro Fomento jueves a la una tarde. Saludos. Vilatela.»

En virtud de este aviso y siendo imposible modificar la anterior convocatoria por medio del Boletín por falta material de tiempo nos ha rogado el señor presidente de la Diputación diéramos cabida en nuestra edición de hoy a este aviso, lo cual hacemos gustosos.

Reportajes de REPUBLICA

LA ODISEA DE UN CAJISTA DE IMPRENTA

Que, enamorado y frito de trabajo, escribe novelas, las compone, las imprime, las encuaderna y las vende... si puede

Estamos ante un caso verdaderamente curioso y más que curioso, asombroso.

Un joven cajista de imprenta—Alfonso Ferrer—llega a su tierra tras de haber cumplido sus deberes militares y se encuentra con la desagradable circunstancia de que el puesto que él marchar dejó vacante en la imprenta en que trabajaba, está ocupado.

Trabaja... buscando trabajo por todos los talleres de la ciudad, no logrando ocupación. La crisis de trabajo hace innecesarios sus servicios.

Otro, en la situación de este modesto muchacho, agotados todos los recursos para lograr trabajo, hubiera ido a engrosar las largas filas de los sin trabajo, pero Alfonso Ferrer, inquieto, dinámico y aficionado a las letras—a las de plomo, especialmente—, no concede gran importancia al «no hay trabajo» de los patronos y él mismo idea procurarse. ¿Cómo?

He aquí el motivo de esta sucinta información.

un socialista sentimental y romántico.

Un muchacho, de débil constitución y mirada melancólica, al que iba muy bien el chaleco rojo de Gauthier o la chaqueta caprichosa de Alfredo de Musszel.

Al igual que los grandes románticos su corazón está lacerado por un amor imposible, amor imposible que le lleva a plasmarse en sentidas estrofas su dolor, sus lamentos de desgraciado amante...

Y es entonces cuando, plena de sentimentalismo y de amor, surge de su pluma novel «Vergei Romántico», pequeño tomo en el que descubre la gran pasión de su vida en sentidas poesías dedicadas a la amada.

Después, el muchacho, que se desenvuelve en un ambiente poco afín con sus ideales, siente rebelarse contra el Destino cruel e inexorable y traza una nueva producción «El hijo del dolor».

Y últimamente, ya hombre, enamorado por primera vez, siente el hondo problema, el eterno problema de las diferencias sociales (su dulcinea dedúcese está en nivel social superior al suyo) y hermanando este problema con su platónico amor, escribe «Amor y libertad», obra digna de plácemes y elogios.

Pero, aún con ser elogiada la novela por su fondo y por su forma, lo es más por el fin que persigue. Fin que, como decimos, es el de procurarse el trabajo que por la horrosa crisis porque atravesamos no encuentra.

Alfonso Ferrer, además de tipógrafo, es, como hemos anotado, aficionado a la literatura y

ense, tan noble, tan hermosa y tan altiva, parece como si el alma de aquella doña Isabel de Segura, hubiera prendido, hubiera encarnado en estas mujercitas de ahora, de hermosos ojos y mirar sereno, fuertes y bravías, que hacen honor a la raza, pero de una ternura sin igual, en su corazón.

Teruel, caritativo y acogedor con el peregrino que llama a tus puertas, siempre noble, siempre cortés e hidalgo, yo te saludo con cariño y vaya unido también la admiración que profeso a tu tierra, por ser hijo tuyo, y donde el amor sentó su pedestal y trono, y es que jamás capital alguna española, tuvo otra denominación más sentime-ntal, como la de llamarse. La Ciudad de los Amantes.

JOSÉ IBÁÑEZ EDO.
Teruel y agosto 1931.

hago la cuenta de que cobro solamente medio jornal.

—En qué condiciones confeccionas tus obras?

—Las dos primeras, como entonces tenía trabajo, las hacía en horas extraordinarias cuando los compañeros se marchaban a expansionarse yo me quedaba hasta que me rendía el cansancio. Esta última, la escribí en quince días y la compuse en otros tantos en la imprenta de Tomás Fuentes.

—¿Condiciones...?

—Pagando, desde luego a bajo precio, los gastos de desgaste de letra, fluido, motor y papel.

—¿Que persigues con tus obras?

—Elevarme de nivel intelectual y hacerme digno de ella, de la mujer que ilumina mi vida... ¡Si no fuera por ella seguiría un caudillo de obrero sin preocuparme de nada; ni aún de mi educación cultural...! Ella es la anorcha que ilumina mi vida y por ella seguiré el áspero camino que para lograrla hay que recorrer.

Alfonso Ferrer, hace un minutos, que el reportero traduce en recuerdo para su amada y como también el «gozó» en tiempos de un amor análogo, respeta su silencio, saca las cuartillas y, a vuela pluma, perguéñase estas cuartillas, hijas de la admiración que siente por el muchacho modesto que, impulsado por una justa ambición y sin más apoyo que su inteligencia y laboriosidad, quiere salirse del ambiente en que vive, con la bella ilusión de conseguir el amor de una mujer...

Lector: Alfonso Ferrer es un escritor novel que lucha con un gran enemigo; con la falta de medios económicos; tiene inteligencia natural, es humilde y bueno y además es paisano; protégelo, adquiriendo la obra que últimamente ha puesto a la venta que, aparte de que te hará pasar un rato agradable te dará la satisfacción de haber contribuido a estimular al trabajo a un compatriota tuyo que, por la forma en que se desenvuelve y por sus dotes, bien se lo merece.

J. VALENCIA ROYO.

USTED PUEDE SUFRIR HERNIA

La HERNIA es una grave dolencia que htere tarde o temprano y sin distinción a la mayoría de hombres, mujeres y niños de toda edad.

VILLAMEDIANA DE IREGUA, 21 de agosto de 1931. Señor don C. A. BOER, Ortopédico, Pelayo, 60, BARCELONA.

VILLAREJO DE LOS OLMOS, 12 abril 1931. Sr. don C. A. BOER, Ortopédico, Pelayo, 60, BARCELONA.

HERNIADOS y TODAS LAS PERSONAS que quieran evitar molestias y graves consecuencias de las HERNIAS...

VALENCIA, sábado 12 septiembre, HOTEL INGLESE. TERUEL, domingo 13 septiembre, ARAGON HOTEL.

C. A. BOER, Especialista Herniario. Pelayo, 60. BARCELONA

El discurso de Fernando Valera en Málaga

Reproducimos de «El Popular» de Málaga, por considerarlo interesante, lo que dice acerca del discurso del diputado radical socialista por Valencia Fernando Valera.

DEPORTES

FUTBOL. Mañana, a las cuatro y media y en el campo de la Juventud, juegan los infantiles de esta Sociedad contra los del Rápido, prometiendo ser entretenido el encuentro.

CICLISMO. Mañana comienza a disputarse la Vuelta a Cataluña, que consta de ocho etapas con un total de 1.530 kilómetros y está clasificada como la más grande del calendario formado este año en España.

BOXEO. Se asegura que Ignacio Aralará en Madrid contra Ricardo A.ís y en Zaragoza con De Vos.

RAMOSA. En Nueva York, el español Juanito Oaguibel venció por k. o. en el primer asalto a Patsy S. r. fino.

Notas de Sociedad

VIAJEROS

H. n. llegado: De Zaragoza y de paso para Alcalá de la Selva, el periodista don Marcial Bui.

— De Calamocha el abogado don Jesús Marina.

— De Madrid el contador de la Diputación don José Gotta.

— D. Pamplona don Segundo del Hoyo y señora.

— De Madrid llega en el rápido de esta noche nuestro querido director el diputado a Cortes don Gregorio Vilatela.

— D. Zaragoza, el joven don José M. Albalade, hijo del oficial de la Abogacía del Estado don Francisco.

Han salido: Para Madrid el oficial letrado del Consejo de Estado don Fausto Vicente.

— Para Valencia doña María Pérez y su sobrina Emerenciana Herrero.

— Para Madrid, con su señora, don Gregorio Andrés, jefe de Administración de aquella Delegación de Hacienda.

— Para esta misma capital doña Carolina Giménez, viuda de Doz, y su bella hija María.

— Para Daroca, el fabricante don Eduardo Lozano.

MOVIMIENTO DEMOGRAFICO

Datos facilitados en el Juzgado municipal durante las 48 horas.

Nacimientos. — Adoración Romero Espílez, hija de Felipe y Amparo.

Ramón Bronchal Muñoz, hijo de Cosme y Matea.

Ramón Tito Belmonte, hijo de Manuel y María.

Josefa Martín Julián, hija de Santiago y de Asunción.

D. funciones. — Pascual Romero Lahuerta, de cinco años, a consecuencia de hemorragia externa de origen traumático.

Matrimonios. — Angel Carrión González, de 26 años, soltero, con María de la Concepción Garzáran Herrero, de 23, soltera. Iglesia del Convento de San Francisco.

SECCION DE ECONOMIA

El ilustrísimo señor director general de Agricultura, en telegrama de ayer, dice a este Gobierno lo que sigue:

«Ruégole encarezca de los directores diarios esa, la publicación del siguiente anuncio:—El Comité de cerealcultura la Moncloa casa de oficios Madrid, recuerda a los agricultores españoles que tan solo hasta el día 10 del corriente admitirá pedidos de semilla de trigo Manitoba número 1 para importarlo de origen, al precio de sesenta y una pesetas los cien kilos, siendo el arrastre desde vagón puerto español a cargo de los peticionarios. El trigo se servirá por sacos completos de setenta kilos.»

Tarifa de precios para anuncios

En 1.ª página 0,06 pesetas por centímetro cuadrado. En 2.ª y 3.ª 0,04. En 4.ª 0,05. Ofertas, demandas y comunicados, a 0,20 pesetas por línea.

DESCUENTOS

Del 10 por 100 pasando de 5 inserciones hasta 10. Del 20 por 100 de 10. Del 30 por 100 de 15. Del 10 por 100 por media plana. Del 20 por 100 por plana entera.

Gobierno civil

UNA NOTA DEL GOBERNADOR

Ayer se nos facilitó en este Centro la siguiente nota: El Gobernador estuvo ayer tarde visitando en su coche oficial el pueblo de Ojos Negros donde en la actualidad existen planteados diversos problemas que la primera Autoridad Civil, con sus gestiones, trata de resolver.

Acudió a recibirle el pueblo en masa que le acompañó vitoreándole hasta las puertas del Ayuntamiento. Una vez allí se reclamó su presencia en el balcón desde donde tuvo que dirigir la palabra al vecindario, prometiendo que todas las aspiraciones y deseos de éste, en cuanto significaban justicia, encontrarían en él un defensor tenaz.

Después conferenció con Comisiones del Ayuntamiento y obreros de la Sierra Menera, ofreciéndoles de nuevo su apoyo y dándoles halagueñas noticias acerca de la marcha de los asuntos que en tal alto grado interesan a aquel pueblo.

Se obsequió luego al Gobernador y sus acompañantes Secretario del Gobierno Civil y periodista alicantino Sr. Ramos, en los salones de la Casa Consistorial con un lunch y a su regreso a Teruel fué objeto nuevamente de demostraciones de adhesión y cariño.

VISITAS. Complementaron al señor Pomares Montaña: Alcalde y secretario de Burbáguena, don Luis Gómez, inspectores de Escuelas, comisión de Agentes comerciales, don Jesús Marina, alcalde y secretario de Villarquemado, alcalde de Cella, fiscal municipal, presidente de la Cámara de Comercio, comisión Centro Radical socialista de Monreal, ingeniero fiscal contraste y don Mario Muñoz, de Griegos.

CONFLICTOS OBREROS. El señor Pomares dijo a los periodistas que los obreros de la cuenca minera de Urrillas han anunciado, caso de que la compañía no acepte las bases presentadas por estos, la huelga general para el día 10 del actual.

Terminó diciendo nuestra primera autoridad civil que le había visitado una comisión de obreros que les adeuda.

HACIENDA

LIBRAMIENTOS

Han sido puestos al cobro para el lunes los siguientes: Don José Navarro, 818'36 pesetas.

Isidro Salvador, 625. Francisco Albalade, 53'30. Constantino Bartolo 1151 49. José Pardo Gayoso, 44 42. Manuel Esteban, 9,746 98. Luis Gómez, 555 03. Manuel Félix, 21,570 69. Doña Ramira Navarro, 419 47. Señor jefe de Telégrafos, 1,276 25. Señor jefe de Correos, 841 92. Señor jefe de Vigilancia, 57 58. Señor jefe de Seguridad, 32 84.

NOMBRAMIENTO. Ha sido nombrado recaudador auxiliar y agente ejecutivo de los pueblos que componen las zonas tercera de Alaga y segunda de Castellote a don Julio Mengod Lázaro, mayor de edad y vecino de Alcorisa.

El fuego destructor

Incendia una finca y se propaga a la contigua causando daños de consideración. Gargallo.—En una finca propiedad del vecino Jacinto Martín Pascual, se declaró un incendio que, merced al viento reinante, se propagó a la del vecino Juan García Exosito.

El fuego, que pudo ser atajado tras muchos trabajos, causó daños de consideración en el arbolado y sembrados.

Como autor del incendio ha sido detenido el Labrador Jerónimo Pascual Nuez.

EGOS TAURINOS

Mañana hay en Aranjuez un mano a mano entre Bienvenida y Ortega, con toros de Concha y Sierra.

En Mérida Nicanor Villalta fué ovacionado anteayer al lancear con mucho arte.

Emilina Carreño «Miss España» 1931 es, según dicen, la futura esposa del gran Ortega.

GACETILLA

SE ALQUILA la planta baja del almacén de pieles de Fernando Paracuellos, sito en San Julián. Razón: calle de Huesca, 6.

del ferrocarril Camínreal-Zaragoza para rogarle intercediese cerca del contratista para que les abonase gran cantidad de jornales que les adeuda.

Bolsa de Madrid

CAMBIOS FACILITADOS POR LA SUCURSAL DEL BANCO HISPANO AMERICANO

FONDOS PUBLICOS

Table with 2 columns: Fund type and Value. Rows include Interior 4 por 100, Exterior 4 por 100, Amortizable 3 por 100, etc.

CÉDULAS

Table with 2 columns: Cédula type and Value. Rows include Caja de Emisiones 5 por 100, Banco Hipotecario 4 por 100, etc.

ACCIONES

Table with 2 columns: Action type and Value. Rows include Banco Hispano Americano, de España, Hipotecario, Español del Río de la Plata, etc.

OBLIGACIONES

Table with 2 columns: Obligation type and Value. Rows include Transatlántica 6 por 100, Chade 6 por 100, Telefónicas 5 1/2 por 100, etc.

MONEDAS

Table with 2 columns: Currency and Value. Rows include Francos, Belgas, Suizos, Liras, Libras, Dollars, Reichsmark.

LAICISMO AUDIENCIA

La juventud actual, revoluciona en extremo, tuvo que romper los añosos moldes que le ahorraban, para poder expresarse y vivir el sentimiento democrático y lebrismo que anida en su pecho.

La lucha contra atavismos y prejuicios ha sido dura. La gravitación de centurias, las costumbres convertidas ya en hábitos, enseñanzas recibidas en escuelas de corte jesuitico, eran un peso difícil de sacudir de nuestros emasiado jóvenes cerebros.

La emancipación total de la actual juventud ha sido un verdadero alarde de ductibilidad, de fortaleza de ánimo, de comprensión y asimilación. Hay que reconocer que, hemos tenido en el ambiente del siglo, propicio en grado sumo a todo cambio radical, el mejor y más valioso auxiliar.

La escuela, he aquí el crisol en cuyo cuenco se funde y forja el alma infantil, de donde saldrán ciudadanos honrados o jesuitas, hombres libres o siervos, amantes del progreso o retrógrados. Y ahí ahí está, precisamente, la obra revolucionaria cumbre de la República.

Aún recuerdo la umbrosa aula de mi escuela: húmeda y fría como la enseñanza que en ella se expendía, perfección geométrica en la colocación de bancos; imperfección criminal en la «colocación» de ideas. En el fondo, tras de la mesa del maestro indigente y a la altura de su cabeza, un retrato del último Borbón que lucía pomposamente el labio bello familiar y sobre él y sobre todo, una enorme cartulina con marco dorado y en ella un inflamado corazón, sangrante, tan grande y colorido tan vivo que causaba horror, y en esquina, olvidado y polvoriento, un diminuto mapa de España. Desigual lucha entre el Cielo y la Geografía, en la que salía triunfante ¿cómo no? el terror de un Infierno flameante.

No, no toleraremos los jóvenes que las escuelas sigan siendo lu

Señalamiento de causas para el mes en curso. Día 28, juzgado de Teruel, por atentado, contra Eusebio Bágua González. Defensor don Luis Feced. Juzgado de la capital, por daños, contra Francisco Peris Ybañez. Defensor don Pedro Vicente.

Día 29, del mismo Juzgado, por homicidio y daños, contra Juan Mañé. Defensor don Joaquín Julián. Acusador privado don Luis Feced.

Día 30, del juzgado de Hjar, por homicidio, contra Evaristo Ornaque. Defensor don Enrique Albalade.

Establecimientos de turno

Mañana estarán abiertos al público los siguientes: Panaderías de Manuel Maicas y Francisco Orero. Farmacias de Mariano Giménez y David García. Expendurias de tabacos de las calles Democracia, Paseo de Galán y García Hernández y Arrabal.

gares de castración intelectual, de donde se sale con la mente embotada, embrutecida, repleta de miedos y prejuicios, más apto para ir a un seminario que para presentar gallarda y valientemente el pecho a la interrogación paavorosa de la vida.

Por encima de todos y de todo, opondremos tenaz resistencia al que no plantare con claridad meridiana el problema de la escuela laica.

Los curas y frailes dedicados a enseñanza, que confiesen, oficien y vayan a los entierros, pero que no maten y entierren en flor el cerebro virgen de los niños.

S. SERRANO LLORET.

